Une publication du SER d'Ottawa Semaine du 13 au 20 décembre 2024

Actualités macroéconomiques

Le gouvernement présente son énoncé économique de l'automne

Le gouvernement fédéral a présenté lundi dernier l'Enoncé économique de l'automne 2024, l'équivalent d'un collectif budgétaire de fin d'année en France. Alors que le gouvernement s'était engagé à maintenir le déficit sous la basse des 40 Md CAD en 2023-2024, l'Enoncé économique affiche un déficit estimé à 61,9 Md CAD, justifié par plusieurs dépenses ponctuelles (mesures de soutien pendant la pandémie, indemnisation des peuples autochtones). Ce texte, conçu comme une réponse aux menaces récemment exprimées par le Président-élu D. Trump, prévoit également des moyens additionnels pour renforcer le contrôle de la frontière avec les Etats-Unis ainsi que des incitations pour investir dans l'économie, notamment à destination des fonds de pension.

Le nombre de postes vacants diminue au troisième trimestre

Le nombre de postes vacants a diminué de 5,5% (-31900) pour s'établir à 546 100 au T3 2024, en baisse pour le neuvième trimestre consécutif. La diminution a toutefois été plus faible que celle enregistrée au trimestre précédent (-9,9%). Le taux de postes vacants s'établit désormais à 3,1% au T3 2024. Le nombre de postes vacants a principalement diminué dans les domaines de la vente et des services (-12 5000; -7,4%), de la santé (-8200; -9,5%) et des transports (-6 900; -6,6%).

Le gouvernement accroît sa lutte contre le blanchiment d'argent

gouvernement canadien prévoit d'augmenter considérablement les amendes infligées aux institutions financières et aux entreprises en cas de manquements à leurs obligations en matière de lutte contre le blanchiment d'argent. Si les pénalités étaient auparavant limitées à 500 000 CAD par violation, elles pourront désormais atteindre jusqu'à 20 M CAD ou 3% du revenu annuel mondial de l'entreprise. L'objectif de FinTRAC, l'organisme canadien de lutte et surveillance contre le blanchiment, est de proposer des sanctions plus proportionnelles à la taille des administrations fautives. Pour mémoire, la TD Bank, l'une des cinq grandes banques du pays, avait écopé début octobre d'une amende record de plus de 3 Md\$ de la part des autorités fédérales américaines.

Le nombre de bénéficiaires de l'assuranceemploi stagne en octobre

Le nombre de Canadiens touchant des prestations d'assurance-emploi a peu varié en octobre (+0,1%), après avoir diminué en septembre. Par rapport à la même période l'an nombre dernier, le de prestataires d'assurance-emploi est en hausse de 22 000 (+4,7%). Si le nombre de bénéficiaires a surtout reculé dans les secteurs de la fabrication et des services d'utilité publique, il a augmenté dans 6 provinces, en particulier au Nouveau-Brunswick (+2,4%), sur l'Ile-du-Prince-Edouard (+2,1%) et en Alberta (+1,9%).

Le gouvernement a annoncé son plan pour renforcer la sécurité des frontières

Le gouvernement a publié son Plan frontalier du Canada, bénéficiant d'un investissement de 1,3 Md CAD annoncé dans l'Enoncé économique d'automne. Ce plan repose sur 5 piliers: agir contre le commerce du fentanyl, renforcer les moyens matériels des forces de l'ordre, améliorer la coordination opérationnelle, améliorer l'échange de renseignements et optimiser les moyens à la frontière.

L'inflation s'établit à 1,9% en novembre

L'inflation s'établit à 1,9% en glissement annuel en novembre, en baisse par rapport aux 2% enregistrés en octobre. Bien que le ralentissement de la croissance des prix ait été généralisée, il a été particulièrement marqué sur les prix des voyages et l'indice du coût de l'intérêt hypothécaire. L'inflation alimentaire s'est quant à elle établie à 2,6%, en légère baisse par rapport aux 2,7% observés en octobre mais toujours supérieure de 19,6% aux prix observés en novembre 2021.

Entreprises

Jolt Capital investit pour la première fois au Québec

Après avoir acquis l'entreprise technologique grenobloise Dolphin Design, la société d'investissement française Jolt Capital a choisi de déplacer le siège social de la société à Montréal. La nouvelle entité poursuivra ses activités de développement de solutions de propriété intellectuelle pour optimiser les performances des semiconducteurs, sous le nom de Dolphin Semiconductor, et rejoint le laboratoire d'une quarantaine de chercheurs qu'elle exploitait déjà dans la ville.

La plateforme Temu s'engage à vendre des produits sécuritaires au Canada

Alors que plusieurs détaillants québécois demandent à Ottawa de prendre des mesures contre les plateformes chinoises de fastfashion, le site de ventes en lignes Temu a annoncé avoir signé une entente avec le gouvernement. Lancé par Santé Canada en 2023, l'Engagement du Canada sur la sécurité des produits a pour objectif de réduire la probabilité que des produits interdits, rappelés ou non conformes soient vendus à la population canadienne par l'intermédiaire des sites web des signataires. Amazon Canada et eBay Canada ont adhéré à cette initiative l'an dernier et doivent rendre compte chaque année de leurs efforts pour la respecter.

CPPIB investit dans un fournisseur de logiciels européen

Le Canadian Pension Plan Investment Board (CPPIB), le plus grand fonds de pension du pays, a annoncé un investissement de 690 M CAD pour devenir actionnaire minoritaire d'une entreprise technologique basée à

Francfort. Regnology développe des logiciels axés sur les solutions de reporting réglementaire pour les institutions financières. CPPIB a précisé que cet investissement aiderait l'entreprise à s'implanter sur de nouveaux marchés internationaux. L'accord devrait être scellé au T1 2025.

Deux géants japonais s'engagent à investir dans le projet d'une mine de fer

Nippon Steel et Sojitz ont signé une entente avec la société canadienne Champion Iron pour développer le projet Kamistiatusset, qui vise à créer une mine de fer à ciel ouvert dans le sud-ouest de Terre-Neuve-et-Labrador. Les entreprises contribueront dans un premier temps à hauteur de 245 M CAD, en échange d'une participation de 49% dans le projet. Un deuxième investissement est ensuite prévu, portant la participation financière des entreprises japonaises à 490 M CAD. La nouvelle mine aurait une durée de vie de 25 ans et son coût de construction avoisinerait les 4 Md CAD. L'objectif est de produire annuellement 9 millions de tonnes de minerai de fer de haute qualité, alors que le gouvernement canadien a récemment classé le minerai de fer comme un minerai critique.

Des organismes gouvernementaux investissent dans Nouveau Monde Graphite

Investissement Québec et le Fonds de Croissance du Canada investissent chacun 35 M CAD pour soutenir l'entreprise Nouveau Monde Graphite (NMG), qui développe une mine de graphite et une usine de transformation en composants de batteries pour véhicules électriques. L'investissement vise à approfondir l'ingénierie détaillée et à commander des équipements pour le projet.

Les résultats économiques de la semaine prochaine

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Indice des prix à la consommation pour le mois de novembre	1,9% contre 2% le mois précédent
Indice des prix des logements neufs	+0,1% par rapport au mois précédent
Commerce de détail pour le mois d'octobre	67,6 Md CAD contre 67,2 Md le mois précédent
Commerce de gros annuel pour l'année 2023	1 519 Md CAD, en baisse de 4,3% par rapport à 2022

Indicateur	Date de publication
Variation du PIB d'un mois sur l'autre pour le mois d'octobre	23 décembre
Variation du prix des produits industriels d'un mois sur l'autre pour le mois de novembre	23 décembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction: Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous <u>aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada!</u>